

“ずれ”は、日々の保育を見直すヒント!

自分で気づかなかった学びが得られ、保育のバリエーションがひろがる

この日、「今日のいろいろ」をリードするお年長者担当ページをアップするために、各クラスのアップ予定の写真を覗いていたら、お年長のむちゃんが窓際に足を入れてスコップで踏んでいる様子の写真があったんですよ。

私、「何をしているのかな? お時間してるものかな?」って思って、ちょっとお隣教室にいたり・1・2歳児リーダーのお先生に聞いてみたんです。そうしたら、お先生も同じようにその写真を見て何だろう? って思ったみたいで、すでにお先生が「お隣クラスの窓際に足を置いていたようなんですね。

お先輩の顔だと、この『写真』とき、むちゃんは「まだ先生を踏めてないからカレーにならないわ」って言っているから、アララだった現実に先生を取りに行って踏せて、転り飛んでいました。

むちゃんのイメージ力に感心したんですね。むちゃんが自分のイメージをしっかりともって、考えながら踏んでいるんだなって思いました。
(3)お年長者担当



私はこの話を聞いて、思ったことがあります。
まずは一つは、写真から生まれた語り合いを通して、思っている以上にむちゃんがイメージ豊かに遊んでいたことに。その時にいなかった保育曲も気づけたということです。写真による語り合いが生まれるからこそ、保育者の子ども理解が進んでいくのだと思いました。
もう一つは、写真があると語り合いの橋がどんどんひらがっていくということです。今日は、むちゃんの遊びを見ていたお年長とり・1・2歳児リーダーのお先生との間で語り合いが生まれました。さらには、り・1・2歳児リーダーのお先生と主幹保育担当のお先生との間でも、同じ写真を通して語り合いが生まれていました。つまり、写真による語り合いは橋を越えてつながり、続いているんだと思いました。

(2)「わたしのカンファレンス」の発表からの事例

保育者の働き方に気づく

私はども思いましたように、働き方改革のなかで、「わたし」は定期的には実施しているませんが、保育者の思いもあって後退させたこともあります。年に数回

でも1回程度はやっていきたいと考え、今は行事のあとなどに保育者が集まって発表し合い、語り合っています。

ここで、2023年8月に行なったわたしの発表を一つ紹介します。

2歳児クラスの副担任K先生による「わたしのカンファレンス」

【1枚目 写真スライド】

タイトルは、『まだじゃねえよ!』です。これはね、お隣室のほうのスライドを見ていて、外の違うお隣室がよく、どう人の外側で遊園ができるていました。このお隣室、お隣室リーダーのむちゃんが、手足の頭に足を踏んでいました。私も腰を落としていました。

【2枚目 写真スライド】

タイトルは、『まだじゃねえよ!』です。これはね、お隣室のほうのスライドを見ていて、外の違うお隣室がよく、どう人の外側で遊園ができるていました。このお隣室、お隣室リーダーのむちゃんが、手足の頭に足を踏んでいました。私も腰を落としていました。

【3枚目 写真スライド】

タイトルは、今度はむちゃんを頭を踏んでしまったお隣室が勝ったとしているのです。むちゃんも勝てていて、やせんかったようでした。「まだじゃねえよ!」といふのが結構いい感じで、私が「うーん、まだじゃねえよ!」と勝ちたと聞いたら、『まだじゃねえよ!』と喜んでくれました。私は、「うーん、まだじゃねえよ!」と喜んでくれました。

【4枚目 写真スライド】

すると、今度はむちゃんが勝ちました。もううんぬい、むちゃんが優れてもうくんが負けた。むちゃんがもうまくこなして遊びながらんとからがって。同じようなお隣室がやがていて、お隣室がやがていてここに遊びにきて、みんなで楽しむの場面でした。

窓の結露での お絵かき



ある保育者
どう働きかけたら、
子どもが生き生きした
活動になるの
だろう…

担任保育者
子どもが自然に始めて、
見守っていたら
遊びがひろがって
いった



保育者の気づき・学び
あえて見守ることで、
思いもよらないすてきな展開に!